

CALI

OPINIÓN

Sueños multicolores al vuelo: Cometas sobreviven al modernismo

🕒 2 días ago 👁 9 Visitas 📖 6 Lecturas

Sueños multicolores al vuelo

Cometas sobreviven al modernismo

El origen de las cometas se remonta a la China antes de Cristo y tenían uso bélico, pues servían para dar mensajes a las tropas que estaban en sitios lejanos. Todo dependía de los colores utilizados

Por Fabio Larrahondo V.
Especial para El Periódico



En Buga se recuerdan los encuentros y concursos organizados en las canchas del Sena, a donde se ha premiado desde la cometa más grande a la más pequeña, sin olvidar las innovadoras

Mientras que las ciudades se transforman, hay una tradición que se resiste a desaparecer aunque experimenta algunos cambios especialmente en sus materiales, pero los sueños y las formas de divertirse con ella se mantienen en su esencia: echar a volar los sueños.

Les hablo de las cometas, aquellas que por estos días son ofrecidas en parques, cruces viales y centros comerciales, siempre de llamativos colores y de formas muy variadas, pero todas bajo el principio de elevarse asidas a una piola aprovechando "los vientos de agosto". Aunque el calentamiento global ha traído fuertes cambios en el clima, en Colombia los vientos siguen soplando fuerte desde mediados de julio hasta mediados de septiembre.

Se podría decir que las cometas son tan antiguas como las mismas ilusiones del hombre de volar como los pájaros, por eso han tenido muchas evoluciones pero sus principios se conservan. En estos tiempos modernos, siguiendo su huella hay "hombres pájaros" que provistos de trajes especiales, con membranas desplegadas, cruzan el espacio cual cometas y los mismos parapentistas quieren ser cometas mecidas por el aire.



Por Fabio Larrahondo V

La enciclopedia virtual Wikipedia se ocupa de estos elementos y afirma que las cometas se remontan a antes de Cristo. "Las cometas nacieron en la antigua China. Se sabe que alrededor del año 1200 a. C. se utilizaban como dispositivo de señalización militar. "Los movimientos y los colores de las cometas constituían mensajes que se comunicaban en la distancia entre destacamentos militares"; como vemos estaban muy lejos de ser un juego, eran herramientas de apoyo bélico.

Y siguiendo con su huella en la historia, la misma Wikipedia registra que en el Siglo XII los niños de algunos países de Europa jugaban con cometas y que les colgaban "cuentas" (especies de cascabeles) para que sonaran con el viento. Ya las comunicaciones bélicas habían evolucionado y entonces cumplían funciones muy distintas a los tiempos de la antigua China.

Para cerrar los tiempos de historia, recordemos que las cometas también han estado vinculadas al mundo científico y es muy recordada la cometa del científico y dirigente político Benjamín Franklin, quien las utilizó para sus investigaciones sobre descargas eléctricas y que lo llevó a inventar el pararrayos tan sencillo y tan útil siempre.

Por aquellos lugares...

...Volviendo a nuestros tiempos, las ciudades colombianas no escapan a la tentación de las cometas y por eso en la mente de todos cruzan recuerdos de sitios de encuentro para "hacer volar cometas", en una tradición que va pasando de padres a hijos, sin olvidar los intentos fracasados, pues aunque parece fácil, en el terreno ya no lo es. Con frecuencia lindas cometas terminan destrozadas contra el suelo o colgadas en árboles y hasta en cuerdas donde nunca debieron estar.

En Buga por ejemplo, se recuerdan los encuentros en el Centro Agropecuario Regional del Sena convocados en concursos donde se premia desde la cometa más grande a la más pequeña, hasta la más extraña e innovadora, siempre bajo el requisito de volar. En Alto Bonito también hay "voladeros" y en la zona norte, donde haya un lote, un llano o "un escampado" se forman encuentros para echar ilusiones al viento.



Toda ciudad tiene sitios especiales para “volar cometas”, aunque cada vez son menos, pues el urbanismo los va copando y las cuerdas de energía las alejan ante los peligros que se corren, al punto que la CVC y demás empresas que prestan el servicio de energía reactivan sus campañas de prevención, pues terminan enredadas y no faltan aquellos inocentes y los imprudentes que intentan rescatarlas bajo el peligro de descargas eléctricas.

Para huir del peligro hay que buscar canchas, llanos, zonas de siembras agrícolas y hasta realizar “paseos para volar cometas” en las afueras o lejos de las ciudades...

Encuentros de familia

Salir a elevar cometas es un entretenimiento familiar, al punto que los papás se convierten en héroes cuando logran que los sueños de sus hijos vayan por los cielos, siempre con la mira puesta en el infinito. Es tal la capacidad de convocatoria, que alcalde que se respete incluye en sus acciones convocatorias y concursos alrededor de las cometas.

Con el pretexto del entretenimiento de niños con las cometas, son los adultos quienes terminan divirtiéndose igual o más que ellos, al punto que por estos tiempos ya deben estar preparando los encuentros con amigos y otras familias para “salir a elevar cometas”, las mismas que han ido cambiando de materiales y por eso las hay desde las tradicionales de papelillos multicolores hasta aquellas de materiales sintéticos, sin olvidar las de tela que ya van camino a ser tradicionales.

No todo es color rosa, porque cuando una cometa se enreda o pierde el control y se cae, no faltan aquellos que corren a “capar piola”, que no es otra cosa que apoderarse de la piola de la accidentada. De nada sirven los gritos y quejidos del “piloto”, es una especie de ley que no está escrita, pero se cumple.

Por fortuna los malos momentos, que son mínimos, terminan convertidos en parte de la aventura multicolor que nos permite soñar y cuya historia viene desde Antes de Cristo y se mantiene viva en una tradición que continuará elevándose por encima del tiempo y el progreso.



Vocabulario al viento

- **Telegrama:** papel que se coloca en la piola, mediante un roto en el centro, para que el viento lo haga ascender hasta la cometa llevándole un mensaje. Su nombre se debe a la correspondencia de décadas atrás.
 - **Cola:** tira de tela preferiblemente, o de papel que se le cuelga para garantizar la estabilidad de la cometa.
 - **Colear:** giros incontrolados que hacen las cometas cuando no están debidamente balanceadas.
 - **Parales:** cada una de las varillas de guadua o madera que conforman la estructura de la cometa.
 - **Papelillo:** papel brillante que resiste al viento y es preferido para hacer las cometas tradicionales. Se debe tratar con cuidado, pues se rompe con facilidad al presionarlo con los dedos.
 - **Biyuyo:** pegante natural proveniente de las pepas de un árbol que lleva el mismo nombre y crece en zonas boscosas y algunas fincas del Valle y otras zonas de Colombia.
 - **Engrudo:** pegante casero que se elabora a partir de almidón de yuca. Se utiliza para unir el papel o papelillo a los parales o varillas.
 - **Pájaro:** cometa de tela que se asemeja a un ave en vuelo.
 - **Tajada:** cometa de papelillo o papel más larga que ancha y de regular tamaño.
-